

BASES

Este periódico se publica todos los días menos los festivos, repartiéndose además gratis una edición, á los obreros.

Oficinas:  
Beato Diego de Cádiz n.º 6.  
Talleres en la misma casa.

# LA INFORMACION

PERIODICO DE LA TARDE

SUSCRIPCION

En Cádiz, al mes Ptas 1.50  
Provincias, trimestre € 5.00  
Número del día 10 céntos.  
Anuncios á precios módicos, con extensa circulación por insertarse en las ediciones que en gran número se reparten gratis.

## NOTAS DE SOCIOLOGIA

CONCLUSION

Fué su heredera la escuela *social-política* que, como indica su título, tiende al predominio de los intereses generales sobre los privados, y á hacer del Estado un gran empresario, inspirándose en un gran concepto social-panteísta, opuesto al individualismo liberal. Esta escuela se organizó en Alemania Eisenack, (1872) en asociaciones de catadráticos (*Veretne Fir Social-politisk*) y declaró «que se proponía explícitamente y con providencias positivas é inmediatas la reforma social, y ante todo la reforma obrera.»

Inscribió en un programa y defendió ardientemente en el Parlamento la agremiación obligatoria de los obreros y una vasta legislación protectora de los mismos, así como también un sistema completo de acción intensiva del Estado (nacionalización de muchas industrias, municipalización de los servicios públicos, impuestos progresivos etc.) todo ello para restaurar la solidaridad social y realizar orgánicamente las clases más débiles. Entonces (1872-73) el problema obrero se hallaba en una crisis aguda, prácticamente por la extensión del socialismo y el malestar público, y doctrinalmente porque el individualismo de la sociología se había convertido en panteísmo evolucionista. Por eso una escuela que manifestaba el propósito de afrontar el problema obrero de un modo positivo y práctico, fué muy bien acogida y obtuvo gran prestigio en el nuevo imperio germánico, el cual ascendía entonces á la hegemonía europea, reduciendo á sistema osado y poderoso las providencias sociales á que se acercaba empíricamente la Gran Bretaña. Fecha decisiva fue la de 1879 cuando el gran Canciller del Imperio, Bismarck se apartó de la dirección económica liberal que había prevalecido en Prusia hasta 1868, y adoptó el nuevo programa de socialismo del Estado que le sugiriera el célebre profesor de Berlín, A. Wagner.

Así satisfacía el Canciller su propia vocación autoritaria y así reanudaba las remotas tradiciones de Prusia, donde ya Federico II, el príncipe reformador decía: «cuando soy rey, he de ser, el rey de los desgraciados.» Bismarck añadía la popularidad á la potencia militar del Imperio, inspirando los rescriptos imperiales de 1881 en favor de las clases obreras y de 1890 para la conferencia internacional del trabajo. La escuela tuvo pues, fortuna en sus aplicaciones; porque la legislación germánica, principalmente en lo que se refiere á Montepíos obreros con el concurso de los empresarios y del Estado, fué imitada en breve por todas las naciones de Europa.

Mas también desplegó cierta virtud asimiladora en cuanto á la doctrina, porque aquel programa elaborado primariamente (1872) por los profesores Schonberg, Engel, Held, Scheel, Conrad, Cohn, Schmoller, que fueron *socialistas de cátedra*, obtuvo pronto la adhesión de los *socialistas conservadores*, Wagner, Von, Gerlach y R. Mayer (el célebre historiador de la

emancipación del cuarto estado, también del otro grupo de los *socialistas de Estado*, principalmente á Wagner y Schafle; en suma de todos aquellos que se apoyan solo en la autoridad civil para mover y corregir la actual crisis social y levantar el pueblo. Hasta fuera de Alemania halló bastantes adictos: en Inglaterra, Cliffe-Leslie, Rogeu, Ingran; en Francia y Bélgica, Gide, Canwés, Fournier de Flaix, Lavelalle, Mekain; en Italia Lampertico, Lurrati, Ricca Salerno, Cognetti de Matüs, Fr. C. Ferraris y casi todos los jóvenes economistas.

Pero la eficacia de esta escuela ante las exigencias de los obreros y los progresos del socialismo, fué bastante distinta de lo que se esperaba. Ciertamente contribuyó á aliviar las condiciones materiales del obrero; pero aquella *omnipotencia reformadora del Estado*, tan orgullosamente proclamada por la ciencia y tan fuertemente realizada por los gobiernos, vino á justificar mas bien, sobre todo en Alemania, las teorías panteístico-políticas del colectivismo, el cual, penetrando más nutrido en el Parlamento, apresuró la formación de aquellas leyes tan atrevidas, que dieron ocasión á Bebel de decir en el Reichstag y al Gobierno: *Sois nuestros precursores*. Sin embargo, estas felices experiencias de acción legal, gradual y positiva en favor del pueblo, contribuyeron á la evolución novísima del colectivismo, persuadiendo á las multitudes y á sus jefes, que en vez de esperar con amenazas el desquiciamiento fatal de la sociedad burguesa, debían desplegar inmediatamente un trabajo paciente, alático, y oportunista de útiles mejoras en favor del pueblo, y de parciales pero crecientes reformas civiles, como preparación y trámite del planteamiento del socialismo.

De aquí un nuevo impulso dado al socialismo en su presente evolución legal, y de aquí la expansión, flexibilidad, y popularidad de la democracia socialista en Europa, la cual, por lo mismo que es práctica y ofrece inmediatos beneficios al pueblo, es mucho más temible para la causa de la futura y verdadera reforma social.

FERNÁNDEZ GONZÁLEZ.

## Un homicidio

Anoche, poco antes de las once, ocurrió en la casa número 7 de la calle Diego Arias, un sangriento suceso que impresionó grandemente á cuantos lo presenciaron.

El hecho ocurrió en ocasión de estar celebrando la fiesta de una toma de dichos que horas antes habían verificado en el Provisorato, los novios Francisca Mesa y José Guillén.

La familia de la novia conserva antiguas relaciones de amistad, nunca entibiadas ni olvidadas, con el médico Sr. Anaya, razón por la cual le invitó para que participase de la fiesta que con el motivo expresado había de celebrarse.

El médico, respondió á la invitación y acompañado de sus hijas, preciosas niñas de 6 y 4 años de edad próximamente, acudió á la casa citada para pasar las primeras horas de la noche, en unión de sus amigos y festejar el suceso de familia que antes habíase celebrado.

En la misma casa y en una de las habitaciones del primer piso, habitaba Juana López García, soltera y de 27 años de edad.

Cuando la fiesta estaba en su apogeo, celebrándose en el segundo patio de la finca, donde tienen su domicilio los padres de la novia, entró la Juana López, dirigiéndose á su habitación y después de haberse desprovisto del pañolón, púsose en la barandilla del corredor, observando los bailes y cantos flamencos que en el patio se celebraban.

Como á la media hora de estar asomada al patio, dicen los vecinos que la vieron bajar las escaleras y situarse en uno de los ángulos del mencionado patio, donde permaneció algunos momentos.

El lugar que ella ocupaba, era detrás de donde estaba sentado el señor Anaya, con la menor de sus hijas sentada sobre las rodillas, bien ageno de lo que minutos después iba á ocurrirle.

Cuando mayor era la animación y el recreo iba tomando el carácter de fiesta andaluza, porque se bailaba y cantaba al estilo de la tierra, dos disparos de revólver vinieron á sembrar la alarma entre los asistentes.

En los primeros momentos, reinó la incertidumbre y confusión naturales, pero la triste realidad, al ver que el médico Sr. Anaya se desvanecía y reclinándose hácia atrás, decía con voz débil, «me han matado», puso en dispersión á los concurrentes y la confusión y el espanto se apoderó de todos, que poco después se dieron cuenta cierta de lo que había ocurrido.

Juana López había hecho los dos disparos contra el Sr. Anaya.

Sin perder momento, acudieron los vecinos de la casa en auxilio del herido y uno de ellos desabrochándole la americana, introdujo la mano hácia la espalda y al sacarla, notó que estaba cubierta de sangre.

Inmediatamente fué trasladado el herido al Hospital Mora, donde el médico de guardia D. Carlos Gieb, en unión de su compañero D. Enrique Alcina, que se encontraba en el Hospital por haber ido á visitar á una enferma que había operado, procedieron en unión de los alumnos Sres. Bernal y Acosta, á reconocer al herido, apreciándole dos heridas por arma de fuego en la región escapular izquierda, á nivel de la línea axilar posterior, distantes un centímetro una de otra, y sin orificio de salida.

Desde luego notaron los facultativos que el caso era grave, atendiéndole como procedía, mientras pasaban aviso á los facultativos de cirugía, primero para someter al lesionado á observación en los Rayos X, á fin de conocer el alojamiento de los proyectiles y después, para en caso necesario, proceder á la operación quirúrgica á que el reconocimiento diera lugar.

Verificóse este reconocimiento, poco después por el doctor Traba y otros médicos y cirujanos que concurrieron al hospital, por medio de los Rayos X.

A la hora en que cerramos esta edición, el herido continúa en el mismo estado de gravedad.

**Urberuaga de Ubilla.**—Marquina (Vizcaya).—Aguas azoadas.—Especiales para las enfermedades del aparato respiratorio. Pidase memoria.

## Telegramas de anoche

Tortosa: «Un incendio ha destruido la fábrica de limpiar arroz de los hijos de D. Baldomero Escriba Amposta.»

El edificio quedó en ruinas y las pérdidas pasan de 30.000 duros.

—Comunican de París, que el periódico «Le Temps» dice que el jefe del Gobierno, Poincaré, y el Embajador en España Geoffray, trataron de la intervención del cónsul español en Mogador á favor del pretendiente Hibba.

Esa intervención ha motivado una demanda de aclaraciones por el encargado de Negocios de Francia en Madrid.

—Washington: Se ha ordenado al Regimiento de Infantería de Marina de Panamá, que vaya á Nicaragua para impedir que se repitan los actos de salvajismo cometidos por rebeldes.

Varios soldados han sido quemados vivos y otros muertos de hambre.

Mujeres y niños han sido muertos á tiros.

Ya están en Nicaragua 3.500 soldados americanos.

—Londres: Hállase interrumpido el ferrocarril á causa de las inundaciones.

Norwich está completamente inundada, faltando la luz eléctrica.

El salvamento hácese con antorchas.

Millares de habitantes están sin albergue y se han refugiado en las escuelas é iglesias.

Los canarios, cuya cría es la especialidad de Norwich, perecieron por millares.

Las agnas se han llevado varios puentes y grandes extensiones de línea férrea.

—Manifestó que García Prieto nada sabía de que mañana regresara Luque.

El marqués de Quirós telegrafió pidiendo obras para emplear á los huelguistas de Langreo.

Con Villanueva habló por teléfono—agregó Canalejas—sobre la huelga de los ferroviarios de Aguilas.

He visto algunas cosillas de que habla la prensa sobre disgustos de Francia con el cónsul de España en Mogador.

Yo no sé nada.

Además, las relaciones que mantenemos con Francia son de tal cordialidad que ningún asunto de esta índole dejaríamos de examinarlo amistosamente.

Hoy me visitó Mellado.

De política nada hay.

Hoy recibí carta del alcalde de Madrid, Ruiz Valarino, que aunque privada contiene frases de cariño y afecto.

Esto lo digo porque algunos le suponian complicado en maquinaciones pavidas.

Terminó el presidente del Consejo diciendo que casi todos los gobernadores han contestado á la circular que se les dirigió sobre incumplimiento del descanso dominical y todos dicen que no se había presentado ninguna reclamación concreta.

—Arias Miranda visitó hoy á Canalejas, leyéndole el discurso que tie-

ne redactado para la apertura de los tribunales.

Según se ha dicho, habla extensamente en ese trabajo de la protección á la infancia.

El ministro presentará en las primeras sesiones un proyecto relacionado con esto y otro de reforma del Código civil.

**NOTICIAS GENERALES**

Vapores correos de la Compañía Transatlántica.

El «P. de Sasrústegui» llegó el martes 27 á Buenos Aires.

El «Antonio López» salió el martes 27 de Veracruz para Habana.

Mañana, fiesta de San Ramón, celebran sus días, la Sra. D.<sup>a</sup> Ramona Rapallo viuda de Marzán y los señores Carranza, Senador por esta provincia: Juliá y Hubert, Juliá y Necochea, Cardona, Ventin, Casal y Solás, Casal, Bocanegra, García Navarrete, Bustamante, Flores y Mendeville, Cañadas, Herrera, cura del Sagrario; Auñón, Sobrino, Curquejo, Gutiérrez, el Alcalde Sr. Rivas, Rial, Muñoz de Bustillo, Canto, García Chichano, Córdon, León Mainez, Gessa, Charlo, Torres, Sobrino Tourné, Hermida é hijo, Bianco, del Rio, Domínguez, Pardillo, Nucho, Barcaza y su hijo, Ramos, Ortiz, Jiménez González, Molina, García Albiac, presbítero; Sánchez, Pérez y Alcalá del Olmo, Juez municipal; Pérez Balles-tero, Alfonsín, Agacino, Vallejo.

Como ya ayer dijimos, ocurrió un suceso muy extraño en la casa calle San Pedro número 20.

El inglés detenido quedó á disposición del señor juez instructor.

Ha sido citada la criada á cuya declaración se concede importancia, porque ella fué la que dijo al muchacho dónde tenía que entrar por la basura y al hacerlo fué cuando lo encerraron en la caja.

Los guardias municipales Manuel Rodicio, Genzalo Cabrera, Manuel Ragel y Juan Tirado, fueron los que presentaron al D. Guillermo en la Jefatura de Vigilancia, donde se personaron el jefe interino D. Leopoldo Hernández, é inspectores D. Gonzalo de Lara y D. Francisco Antequera: éste último es el del distrito donde ocurrió el suceso.

También se personaron el secretario del Gobierno civil Sr. González de Junguitu, el jefe de Seguridad señor Villarreal, médico forense señor Amaya y otros.

Los Guardias municipales antes citados habían sido requeridos por Federico Sierra, mozo de la casa de don Felipe Lerdo de Tejada que vive San Pedro 11, el que les manifestó que de la casa número 20 había sentido voces de ¡Socorro! ¡Que me ahogo!, y personándose el Federico en dicha casa en unión de Antonio Curado Herrera, que vive San Pedro 22, pudieron comprobar que dentro de una caja estaba el niño Eduardo Candón de la Riva; era el que pedía socorro y lo sacaron y les contó lo ocurrido.

La criada se llama Dolores Picaño Ramírez y vive Arbolí núm. 21.

Hoy declararán ante el Juez de Instrucción el D. Guillermo y la criada.

Este suceso fué durante toda la tarde y noche de ayer, el tema de todas las conversaciones.

Hoy salió para New-Yor, Cuba y México el vapor «Montserrat», que manda el experto marino Sr. D. Alfredo Garriga, y del que es sobrecargo nuestro paisano el Sr. Alonso.

Ha sido destinado á la Academia de Artillería, como profesor, nuestro

paisano y convecino el comandante de dicha Arma D. Ismael Waleta.

Anoche continuó constituyendo la comidilla de actualidad el suceso del niño del cajón, hasta que en la noche un drama pasional, llevó la atención de la gente por otro derrotero.

Nada se ha descubierto ó al menos hasta nuestros informes no han llegado indicios del misterioso suceso del niño metido á viva fuerza en un cajón.

El inglés detenido por suponersele autor del hecho mantiene su primera manifestación negativa, de que lo hubiera realizado: la criada de la casa detenida en los primeros momentos fué puesta en libertad y la declaración de un carpintero que hacía trabajos en la misma finca por encargo del detenido, tampoco arroja, á lo que parece, luz en el asunto, continuando este por tanto envuelto en las sombras misteriosas que lo rodearon desde los primeros momentos.

Terminadas las horas canónicas de sexta y nona en el día de hoy, tomará solemne posesion del cargo de beneficiado maestro de capilla de Nuestra Santa Iglesia Catedral el presbítero don José Gálvez.

El acto consiste en acompañarlo los padrinos al sitial que le corresponde en el coro.

Ayer telegrafió el alcalde al ministro de Fomento en súplica de que aprobara el presupuesto remitido por la Junta de Obras del puerto, informado por el Jefe de Obras públicas de la provincia, referente al adoquinado de los muelles viejos, cuyas obras están relacionadas con las municipales que se verifican en sitios inmediatos.

En el exprés de ayer llegó de San Sebastián el Excmo. Sr. D. Manuel de Eizaguirre.

En la estación le esperaban D. Antonio Rodríguez Guerra, D. Carlos Barrié, D. José Luis Rodríguez Guerra, D. Sebastián Martínez de Pinillos, D. Adolfo García Cabezas y dos de sus hijos y D. Guillermo Villaverde.

La corrida de novillos anunciada para el 8 de Setiembre próximo, se dedica á beneficio de la Asociación Gaditana de Caridad, contribuyéndose con ello á mejorar en lo posible el actual estado de la benéfica.

El espectáculo se celebrará sobre la base del novillero Posadas, que dejó buen recuerdo en la afición gaditana, cuyo diestro alternará con Gerónimo de la Cruz (Barquero), torero isleño, sereno y valiente, que tiene en su pueblo justificadas simpatías y el gaditano Recardillo, que lleva torreadas una porción de corridas este año, principalmente por las pobla-

ciones del Norte con creciente éxito.

El ganado que habrá de lidiarse procede de la antigua ganadería de Peñalver, hoy de Gallardo, y la corrida que ya está comprada dicen los que la han visto, que es muy igual y bonita.

En el espectáculo probablemente habrá presidentas, pues se procura reve tirlos de los mayores atractivos para que la benéfica Asociación de Caridad obtenga los mayores rendimientos posibles.

**Crónica Telegráfica**

Madrid 30 1,30 tarde.

**Por un precipicio**

Desde Igualada marchaban en carruaje hácia Montserrat el propietario D. José Linsa, su esposa, un hijo y algunos parientes incluso un sacerdote.

Al llegar al sitio llamado «Casa Masano» cayó el coche por un precipicio, quedando muerto el Sr. Linsa y agonizantes su hijo y el cura.

Los restantes resultaron ilesos porque poco antes habían abandonado el coche.

Los heridos fallecieron al poco rato.

**Lucha greco-romana. — Los premios. — Banquete.**

Esta noche terminó el campeonato de luchas greco-romanas en la Ciudad Lineal.

Vencido la noche anterior Vervet por Riaz, el campeonato quedaba para disputárselo el suizo Riaz y el Navarro Ochoa: ídolo del público madrileño.

La expectación era enorme. Los tranvías eran asaltados. El frontón estaba atestado. La lucha fue emocionante. Duró más de una hora.

En los 15 primeros minutos el suizo fué volteado repetidas veces entre los aplausos y excitaciones de navarros y madrileños.

Riaz estuvo 20 veces á punto de vencer á Ochoa y otras tantas escapóse éste con enormes facultades de habilidad.

Diez veces Ochoa volteó á Riaz y otras tantas escapóse de caer de espaldas.

Al fin, á la salida de un volteo, Riaz cayó sobre Ochoa y vencióle poniéndole los hombros en el suelo.

Repartieronse los premios. El primero de 9.000 pesetas á Riaz.

El segundo de 3.000 á Ochoa y el tercero de 2.000 á Vervet así como los otros restantes.

Hoy obsequiarán los Navarros con un banquete á Ochoa.

**Varias noticias**

Telegrafian de Málaga que á pesar de que entraron al trabajo los carros y arrumbadores del muelle, el

conflicto sigue igual, sin encontrarse medio de solucionarlo.

—El Progreso, de Pontevedra publica un sueto, diciendo que la interviú celebrada por Montero Rios con Canalejas, no se refirieron á nada de política, sino á que aquél pidió al Presidente quedara sin efecto la expulsión de un emigrado portugués que tenía su señora enferma.

**BOLETIN RELIGIOSO**

SANTOS DEL DIA 31

San Ramón Nonnato y Ntra. Señora del Buen Viaje.

SANTOS DEL DIA 1.º

Nuestra Señora de la Consolación y de la Correa.

**Jubileo**

Día 31.—En la Iglesia de RR. MM. Concepcionistas.

Día 1.—En la misma Iglesia.

Se manifiesta á las 8 y se oculta á las 6.

**SERVICIO DE VAPORES**

Entre Cádiz y Puerto de Santa María

SALIDAS DEL PUERTO SALIDAS DE CADIZ

DIA 30

6:30 de la mañana	11:30 de la mañana
12:30 de la idem	1:45 de la tarde
3:00 de la tarde	4:15 de la idem

DIA 31

6:45 de la mañana	11:45 de la mañana
1:00 de la tarde	2:00 de la tarde
3:15 de la idem	4:30 de la idem

**Vapores**

ENTRE CADIZ Y PUERTO REAL

De P. Real á Cádiz	De Cádiz á P. Real
8:00 de la mañana	10:00 de la mañana
11:30 de la idem.	2:30 de la idem.

ENTRE PUERTO REAL Y CARRAGA

6:30 de la mañana.	7:15 de la mañana
3:45 de la tarde.	4:45 de la tarde.

Todos los viajes hará escala en el Dique de la Compañía Transatlántica.

Servicio extraordinario para los domingos y días festivos.

Salidas de Puerto Real para Cádiz.—6 de la mañana, 11 y 30 de la idem y 2 y 30 de la tarde.

Salidas de Cádiz para Puerto Real.—10 de la mañana, 1 de la tarde y 4 de la id.

**Glorosis Anemia**

Los individuos cloro-anémicos de ambos sexos son terreno abonado para adquirir las afecciones consuntivas, curándose después de tomar algunos frascos del más potente de los Tonicos-Reconstituyentes, que es el

**Dinamógeno**

SAIZ DE CARLOS, la decoloración de los labios, encías y cara cesan, adquiriendo poco á poco el tinte rosado normal; el apetito renace, las fuerzas aumentan y rápidamente se recobra la salud. En la mujer se normaliza la menstruación y desaparece la Leucorrea, si la hay.

Casi todos los NIÑOS de ambos sexos están anémicos, y necesitan un tónico poderoso, á la vez que inofensivo, para ayudar á su desarrollo, siendo el mejor por sus seguros efectos, el Dinamógeno, que además cura el raquitismo y linfatismo.

Es útil para los viejos, debilitados por la edad y faltos de energía y para el enflaquecimiento, pues activa la nutrición.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID. Se remite folleto á quien lo pida.

TALLERES DE IMPRENTA

Beato Diego de Cádiz núm. 6.—Cádiz

**BALNEARIO DE ZUAZO -ALAVA-**

SOCIEDAD ANÓNIMA

AGUAS SULFURADO-SODICAS-NITROGENADAS

Premiadas con cuatro medallas de oro y cuatro de plata

Las más indicadas y especiales para el tratamiento y curación de los catarros crónicos de nariz y garganta, bronquitis, infartos pulmonares tuberculosis pulmonar en sus primeros periodos asma, enfisema, residuos del trancazo ó gripe y demás afecciones crónicas del aparato respiratoria.

Clima seco, tónico y de altura (650 metros sobre el nivel del mar). Instalación hidroterápica completa y perfeccionada. Gran estufa de desinfección. Grandes edificios, parques. Lago con lanchas, luz eléctrica, capilla pública, fonda de primer orden, café, billar, galerías cubiertas para paseo, frontón, etc., etc. —Dirección facultativa á cargo del doctor don José María Alvarez Mún. —Itinerario: Estación de Zuazo (línea de Oastejón á Bilbao), con cuatro correos diarios y telegrafo público. —Temporada oficial: del 15 de Junio al 15 de Septiembre, prorrogable hasta el 30.

Se remiten catálogos gratis á quien los solicite. Pedidos de aguas y habitaciones al Administrador del establecimiento.

Director gerente: Pedro Viguri, Postas, 32, VITORIA,